
Давайте передадим факел веры 

...Пусть будет так, Господь с вами! Я готов отпустить вас; но зачем с 

детьми?  Исход гл.10 стих 10 

Да действительно .....но зачем с детьми?   Сегодня это звучит так же актуально, 

как и во дни Моисея.  

Дети, наши маленькие  дочурки и сынишки,  вчера еще, кажется, они крепко 

держали нас за руку и с  жадностью ловили каждое наше слово, а сегодня это 

уже не маленькие дети,  но еще  и не взрослые молодые люди. Так кто же это 

такие? Современное общество определило этот возраст как подростковый.  Но 

что же особенного в этом возрасте, и почему именно в этом возрасте дети 

некоторых  христиан перестают посещать церковь и служить Богу. И сегодня мы  

молимся о сыновьях или дочерях которые блуждают в этом мире служа не тому 

господину.  Что же стало тому причиной и кто в этом виноват?  

Подростковый возраст, как многие из нас говорят, это возраст трудный, 

переходной.   Я не стал бы характеризовать этот возраст как трудный, скорее 

всего, я бы сказал, что это возраст, требующий особого внимания и отношения 

не только между родителями и детьми, но так же и  особое отношение к нашим 

младшим братьям и сестрам  в наших церквях. 

За те годы, которые Бог позволил мне трудиться среди подростков, я 

обнаружил, что чаще всего именно в этом возрасте,  с 12 до 16 лет, дети 

оставляют церковь.   

В Притчах, в 22 главе в 6-ом стихе сказано: «Наставь юношу при начале пути 

его: он не уклонится от негo, когда и состарится».  

Возможно, дорогие мои, мы не достаточно приложили усилий, чтобы научить 

наших детей любить  Господа всем сердцем, не сделали дом молитвы тем 

местом, где они бы находили ответы на интересующие их вопросы.  Не 

позволяем ли мы врагу душ человеческих красть наших детей  у нас, когда 

оставляя  их в мирском Египте, сами продолжаем своё путешествие в 

Обетованную Землю, забывая о  нуждах своих детей?!  



Возможно,  наше прошлое наложило свой  суровый отпечаток  на наше 

мировоззрение в вопросе христианского воспитания детей. Однако, наши  

родители , которым пришлось нелегко во времена коммунистического режима 

воспитывать детей,   выстояли  и передали факел веры своим детям.  

Я с особой тревогой наблюдаю, как сегодня  в свободной стране, где мы можем 

беспрепятственно служить Богу вместе с нашими детьми, многие добровольно,  

с раннего утра и до позднего вечера "собирают солому для Египетских 

кирпичей", не оставляя ни сил, ни времени для своих собственных детей. Но, 

слава Богу, есть и такие семьи, которые  заботятся о своих душах и о душах 

своих детей. В 1 Послании Апостола Петра, во 2-ой главе 5-ом стихе написано:  

«И сами, как живые камни, устрояйте из себя дом духовный, священство 

святое, чтобы приносить духовные жертвы, благоприятные Богу Иисусом 

Христом». 

В нашем 21-ом веке, веке стремительного развития высоких технологий, нашим 

подросткам куда сложнее справляться с различными рода искушениями. Этот 

мир предлагает массу удовольствий  и информации. Порой физически и 

духовно незрелые подростки не в состоянии справиться со всей этой лавиной, 

давящей на них, и не находя поддержки и понимания со стороны нас, взрослых,  

становятся замкнутыми. Порой, мы, взрослые, не объясняя причин,  ставим 

запреты на многие вещи, оставляя незаполненным время и место в душе 

ребенка, не предлагаем  ничего взамен. А у сатаны есть что предложить, и он  

не медлит это делать. 

В этот период жизни ребенка идет не только физическое и половое, но и 

духовное созревание и становление личности. И если мы не уделим нашим 

детям достаточно времени, любви и терпения, то, поверьте, этот мир 

непременно этим воспользуется. Если наш подросток, не находя ответов на 

интересующие его вопросы у родителей и в церкви,  он получит 

исчерпывающею  информацию  от друзей или из интернета, но информация эта 

будет в искаженном  виде. Исправить потом все будет куда сложнее. Лучше 

будет, если мы не поленимся вложить в нашего ребенка Библейскую точку 

зрения на все аспекты жизни. 



Помните, в Евангелии от Луки  во 2 главе в стихах 41-47 записан интересный 

эпизод из земной жизни Иисуса Христа. Родители нашли 12-тилетнего Иисуса в 

Храме. Какой хороший пример дал Он нам и нашим детям! Как бы хотелось, 

чтобы наших подростков влекло в Дом Божий.  

У евреев есть особый день в жизни подростка и называется он -  «Бар – Мицва» 

Согласно законам иудаизма, когда ребенок достигает  13-тилетнего возраста 

для мальчика  и 12_тилетнего возраста для девочки, он становится 

ответственным за свои поступки.  Мальчики после определенной подготовки 

выходят и публично читают отрывок из Священного Писания, тем самым 

свидетельствуя, что Слово Божие становиться его словом. 

Очень хотелось бы, чтобы мы не упускали из внимания всю важность этого 

возраста. В основном в наших церквях мы уделяем внимание  детям до 12 лет - 

для них  организованы воскресные школы. Ведется у нас работа и с 

молодежью. А вот дети,  12 – 16-ти лет остаются без внимания со стороны 

церкви.  Мы как бы не считаем это важным и забываем, что они так же 

нуждаются во внимании и общении. 

Именно этого и добивается сатана; ему это очень выгодно, и он тут как тут, 

начинает предлагать им удовольствия этого мира.  Подросткам в церкви 

становится не интересно, скучно. И зачастую, родители с большим трудом могут 

уговорить их пойти с ними в церковь. Подростковое  служение - это как мостик 

между воскресной школой и молодежью. Поэтому, нам  просто необходимо 

создавать в наших церквях все условия для подросткового служения, и всячески 

поддерживать тех, кто трудиться с подростками.  

Случается, что подросток не достигнув 16-тилетнего возраста, примыкает к 

молодежи. Таким образом, минуя подростковый период развития,  они из 

детства перескакивают во взрослую жизнь тем самым теряя самую главную 

часть своей жизни в которой формируются их взгляды и развивается личность. 

Не готовые ко взрослой жизни, они сталкиваются с проблемами  быстрого 

взросления, ранней влюбленности и массой других проблем, отсюда 

вытекающих. Очень бы хотелось, чтоб наши дети не торопились жить, а 

наслаждались и правильно развивались  в каждом возрастном периоде. 



Мне иногда задают вопрос как я справляюсь с подростками, - ведь это не так то 

и легко. 

С Господом это очень даже легко. Когда мы видим в подростке в первую 

очередь его бесценную душу, которую Господь сотворил, а не какую-то, на наш 

взгляд, не подобающую одежду или поведение, тогда очень легко их любить и 

служить им.  В 1-ом Послании Коринфянам, в 13-ой главе в 4-8 стихах 

перечислены все качества любви. Если мы, как родители или просто члены 

церкви, будем любить наших подростков, они обязательно это почувствуют и 

ответят взаимностью. Они полюбят Господа, церковь, и христианский образ 

жизни станет для их образом жизни. 

Очень хотелось бы призвать всех полюбить наших таких разных и порой 

сложных подростков, для которых мы - как письмо. И наши дела проповедуют 

больше, чем наши слова. Подростки очень сильно чувствуют фальшь, и если мы 

неискренни, то и они отвечают на это соответственно, платят грубостью, 

непослушанием и непокорностью, что нас очень огорчает.  

Пусть Господь даст нам мудрости не потерять своих же детей. Не надо нам 

забывать, что это самое дорогое, что Бог дал нам в этой жизни, и мы в ответе за 

их души перед Богом. Стоя перед престолом Божиим, мы дадим ответ за них. И 

если вы, родители, не находите время для общения со своим подростком, не 

имеете время отвезти его в церковь на подростковое общение, разбор Библии, 

или репетиции хора, тогда не обвиняйте никого, если ваш ребёнок не хочет 

посещать церковь и ему там скучно. Это был ваш выбор. Вы в первую очередь 

не показали сами должный пример.  

Проводите больше времени с вашими подростками, интересуйтесь их 

проблемами и удачами. Научитесь выслушивать их, а не накидывайтесь на них 

сразу с нравоучениями. Вы ведь тоже не сразу стали такими мудрыми; 

наверняка совершали такие же ошибки. 

Призываю вас больше обращать внимания на подростков. Поощряйте друг 

друга в служении им. Организуйте больше различных служений в церквях, где 

подростки могли бы учиться служить Господу и друг другу.  



Давайте передадим факел веры нашим детям, чтоб и они в свою очередь могли 

передать его своим детям, и так до славного пришествия нашего Господа 

Иисуса Христа. 


